
30 rue de la Noé - 35170 Bruz   02.99 52 72 74 - Fax : 02 99 52 56 17 -  larche.lolivier@wanadoo.fr  
site internet : www.larche-lolivier.com

Nov. 2017                                                LA FEUILLE DE L’OLIVIER   N°4
EtINCELLES

L’Olivier est une communauté, 
membre permanent de l’Arche 
(fondée par Jean Vanier), basée à 
Bruz près de Rennes

Retrouvez-nous 

sur FACEBOOK en tapant :

 LARCHE.LOLIVIER       

L’Olivier, communauté de l’Arche, lieu d’émerveillement !

« Merveilles que tes œuvres, Seigneur, et merveille que je suis. » (Ps.139)
Fortifiés par les vacances estivales, nous voici projetés vers de nouveaux projets. 
« Projetés » ?  Et si nous prenions plutôt le temps de poser, de déposer et de reposer…
Nous laissons-nous happer par le quotidien ou affichons –nous sereinement un objectif 
à atteindre ?

Le Psaume 139 nous invite  à nous extasier devant les beautés qui nous entourent, les beautés que nous sommes ! 
Plutôt que de nous apitoyer sur nos défauts ou  ceux  des  autres, changeons d’abord notre regard sur ce(ux) 
qui nous entoure(nt) !
Chacun de nous est une œuvre divine : réjouissons-nous de la beauté de la création !
Le pape François nous a rappelé que nous sommes tous des vases d’argile, fragiles et pauvres. Mais dans 
lesquels se trouve le trésor immense que nous portons : 
Le Seigneur est notre lumière et notre salut; de qui aurions-nous crainte ?
Forte de cette conviction développée par Jean Vanier au sein de l’Arche, forte de notre espérance, notre 
communauté aborde  avec confiance cette rentrée et pose cette ambition :
autour de nous, tant de merveilles sont à contempler, nous nous efforcerons humblement de  cultiver notre 
émerveillement !…et de récolter la joie du quotidien, thème retenu pour cette année !

Bel et joyeux automne à tous ! Haut les cœurs !

Eric THIBAULT 
Responsable  
de communauté

« …Tard je t’ai aimée, ô beauté si ancienne et si nouvelle, tard je t’ai 
aimée ! Mais quoi ? Tu étais au dedans de moi, et j’étais, moi, en 
dehors de moi-même. Et c’est au dehors que je te cherchais !

Je me ruais dans ma laideur, sur la grâce de tes créatures.

Tu étais avec moi, et je n’étais pas avec toi... Tu m’as appelé, et ton cri 
a forcé ma surdité ; Tu as brillé, et ton éclat a chassé ma cécité. …» 
    Saint Augustin
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Focus, le dossier 

Lundi 7 Août dans l’après-midi nous 
partions pour la Ruisselée.

Juste après le repas, Pierre-Marie et 
André sont partis avec Anaïs, Annick, Georges 
et Anne-Gwénaëlle en minibus pendant que 
Marie-France et moi partions en train. 

Nous sommes arrivés le soir et nous nous 
sommes installés dans le foyer « l’étincelle ». 
Le cadre est bien différent de l’Olivier. Nous 
étions en pleine campagne, à une demi-heure 
du Mans. L’environnement est vraiment joli 
et reposant. Nous n’avons pas veillé très tard, 
tout le monde était un peu fatigué. 

Nous avions des voisins. Ils venaient d’une 
autre communauté de Versailles. 

Mercredi, c’était une sortie à l’arche de la 
nature et on a pris un petit pot de l’amitié. 

Le lendemain midi nous avons déjeuné dans 
un restaurant italien et le soir c’était soirée 
Mexicaine ! Dimanche, un petit groupe est allé 
voir un rassemblement de vieilles voitures. 
André en reparle encore. Pour le 15 août nous 
sommes allés à Solesmes ou nous avons pique-
niqué à l’Abbaye. Pendant la semaine, nous 
étions aussi avec Véronique, une personne de 
la Ruisselée qui était venue à Ty Bemdez. Le 
samedi avant le départ, nous avons déjeuné 
dans un très bon restaurant. Comme le répétait 
souvent Anne-Gwénaëlle, « c’était succulent ». 

La troisième et dernière semaine de vacances 
nous l’avons passée à Erdeven (30 km de 
Vannes). Enfin, depuis le temps qu’on me 
parlait d’Erdeven j’ai pu m’y rendre et je ne 
regrette pas. Nous avons beaucoup bougé. 
Nous sommes allés à Tropical Parc, où nous 
avons vu un spectacle d’oiseaux et plein 
d’animaux. Tout le monde a beaucoup aimé. 

Camille GUICHARD
Volontaire à Ty Laouen

VACANCeS
à La Ruisselée 
 Et Erdeven

◄ Katia

Frédéric  
▼

………………
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La fête des amis de l’Olivier – le 11 juin 

L’assemblée générale de l’association «l’Olivier» 
réunie à cette occasion, a présenté à tous ses 
membres le rapport moral du président, le rapport 

financier du trésorier, ainsi que le rapport d’activités du 
directeur. A l’issue de l’assemblée générale, le conseil 
d’administration s’est réuni pour élire son nouveau 
président Bruno Hébert, et son nouveau bureau. 

Après l’apéritif et le déjeuner partagés en plein 
air,  tous les participants à cette «fête des Amis de 
l’Olivier» se sont rassemblés au centre Francis Noël 
où plusieurs activités des Talents Partagés ont été 
présentées : diaporama 
de l’activité sortie 
culturelle, dynamique 
spectacle de danse, film 
interplanétaire de l’activité 
théâtre et cinéma ! Rires 
et applaudissements ont 
ponctué ce spectacle. Cet 
après-midi était aussi 
l’occasion de visiter le 
récent bâtiment de l’ESAT. 
Crêpes et jeux géants 
installés à l’ombre des 
arbres ont rassemblé petits 
et grands pour clôturer cette 
belle journée de fête.

Marie-Emmanuelle PETIT 
Responsable des Talents Partagés

Entrez sans sonner

▲ Spectacle de danse

« Au coeur de la communauté, il y a le pardon et la fête : ce 

sont les 2 faces d’une même réalité, celle de l’amour. La fête est 

une expérience commune de joie, un chant d’action de grâce. On 

célèbre le fait  d’être ensemble et on rend grâce du don qui nous 

a été fait. La fête nourrit les coeurs et redonne l’espérance» 

J. Vanier

µ Amis récents ou de longue date, familles et  proches se sont réunis 
le dimanche 11 juin 2017, pour partager une journée de joie et d’unité à 
la communauté de l’Olivier. L’Eucharistie de la fête de la Sainte Trinité, 
célébrée par l’aumônier Père Didier Brionne, a ouvert cette journée de fête. 

en haut : le C.A. 
dessous : l’assemblée et
     un spectacle de danse

………………
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Sifflez en travaillant

Le GRAAL est une association d’associations du 
secteur médico-social d’Ille et Vilaine à laquelle 
l’Arche L’Olivier a adhéré.

Le sujet évoqué touche aux droits et libertés individuels qui prennent de plus en plus de place dans 
notre monde depuis la rédaction de la Déclaration des Droits de l’Homme et du Citoyen le 27 août 
1989. Au fond c’est un projet de société tout entier que nous pourrions soulever avec un tel sujet. 

Comment concilier vie individuelle et vie collective ?

Dans le champ du handicap il s’agit plutôt de s’interroger sur l’effectivité de ces droits et libertés lorsque 
l’on est une personne vulnérable. Depuis la loi 2002-2 du 2 janvier 2002 rénovant l’action sociale et 
médico-sociale, l’individualisation des accompagnements des personnes vulnérables entrant dans le 
champ de l’action sociale et médico-social est chose légale mais ne confondons pas l’individualisation et 
la personnalisation. Cette dernière va plus loin que la première en ce sens qu’elle n’est pas égalitaire mais 
équitable. Nous ne nous basons pas sur un individu c’est-à-dire la partie indivisible d’un collectif ayant des 
droits et des libertés mais nous nous basons sur la personne, avec ses besoins propres, ses émotions et ses 
désirs. Ainsi l’individualisation définit le cadre dans lequel les personnes accueillies peuvent évoluer et la 
personnalisation définit la manière d’évoluer des personnes accueillies dans ce cadre. Il me semble essentiel 
de travailler sur ces deux notions en distinguant leur finalité.

Si nous ramenons ce sujet de réflexion au projet de l’Arche, nous pourrions dire : comment personnaliser 
les projets d’accompagnement des personnes accueillies au sein d’un projet communautaire ?

Le projet communautaire devient ici un cadre à l’intérieur duquel les personnes accueillies évoluent. Ce 
cadre se définit d’abord au regard des deux autres piliers de l’Arche : le pilier Professionnel et le Pilier 
Spirituel. Enfin il se définit par une vie partagée et un vivre ensemble pour que chacun ait une place unique. 
A la fin des évaluations externes, les évaluateurs ont fait remonter à L’Arche en France une synthèse de 
leurs travaux dans laquelle ils expriment leur crainte de trouver un collectif privé de personnalisation dans 
nos communautés. La réalité qu’ils ont découverte est tout autre et ils nous encouragent à poursuivre 
nos efforts d’inclusion et de personnalisation des projets personnels car nous sommes un bel exemple 
d’individualisation et de personnalisation dans le secteur médico-social.
 

Nous avons pu découvrir lors de cette journée que les autres établissements du GRAAL peuvent avoir des 
difficultés à définir un cadre d’individualisation suffisamment large pour personnaliser les accompagnements. 
Réjouissons-nous d’être les héritiers du projet de l’Arche qui fait de toute personne un être unique et 
merveilleux qui a du prix à nos yeux.

Aloïs PALIARD
Responsable des Assistants

La Journée du GRAAL  
du 22 juin 2017 
nous invitait à 
la réflexion sur 
l’accompagnement 
individuel 
au sein 
d’un collectif. 
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Oliviades 2017
µ Pour la deuxième année 
consécutive, Katy, Josefien, 
Oriane, Béranger, Anaïs & Yann, 
volontaires en service civique 
depuis août 2016, ont organisé 
mardi 18 juillet « les Oliviades », 
des épreuves ludiques destinées 
à l’ensemble des membres de la 
communauté.

Les épreuves associaient l’adresse à la performance physique. Le tir à la corde, le parcours sportif 
ou encore la course à la brouette ont ravi tous les participants.

Nous sommes heureux que tout le monde ait pu participer à sa manière grâce à des exercices 
adaptés à chacun.
 

Malgré l’orage qui a écourté notre pique-nique sous les arbres d’Udayan, nous avons gardé notre 
motivation ainsi que notre bonne humeur et nous nous sommes rendus au Centre Francis Noël afin 
de préparer ensemble le goûter.
 

La journée s’est clôturée par une chorégraphie puis une remise des médailles.

Nous retiendrons de cette journée les sourires affichés sur chacun des visages qui traduisent une 
journée de partage réussie.

Aloïs PALIARD
Responsable des Assistants

De gauche à droite : 
Katy-Josefien-Anaïs et Yann
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Sifflez en travaillant
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Sifflez en travaillant

µ Le 26 juin 
dernier se 
tenait le Comité 
régional du 
Service Civique 
à L’Agrocampus 
de Rennes. 

Monsieur Yannick BARILLET, le Directeur 
Régional de la Jeunesse, des Sports et de 
la Cohésion Sociale nous a présenté les 
évolutions du dispositif de Service civique. 
Les missions de Service Civique proposées 
au niveau de la Région Bretagne sont de plus 
en plus nombreuses : depuis 2010 le nombre 
de volontaires en poste a fortement évolué de 
49 à 1512 missions. Nous sommes devenus 
un acteur minoritaire en l’espace de quelques 
années. En 2016, il y aura eu 3171 volontaires 
en Bretagne.

Ce fut aussi l’occasion de rencontrer le nouveau 
directeur de l’Agence du Service Civique : 
Monsieur Ludovic ABIVEN qui nous a donné 
quelques lignes de la politique de l’Agence. Il 
ne souhaite pas rendre obligatoire le Service 
Civique, il souhaite que cela reste un choix du 
candidat. Il souhaite aussi conforter les droits 
des volontaires qui se trouvent aujourd’hui 
avec un statut hybride. Ainsi, les volontaires 
ont aujourd’hui une carte de Service Civique 
qui offre des avantages similaires à la Carte 
étudiant. 

Monsieur Pierre POULIQUEN, vice-président 
du Conseil Régional de Bretagne nous a 
présenté un axe de travail pour les jeunes 
en décrochage scolaire. Enfin, ce sont 
des volontaires eux-mêmes qui nous ont 
présenté leur travail réalisé avec le soutien de 
l’association Keur Esquemm. Ils ont souligné 
l’ambivalence entre une expérience qui sert leur 
avenir professionnel et la confusion entre les 
missions d’un volontaire et celle d’un salarié. 
Toute la question étant de savoir comment 
responsabiliser des jeunes tout en évitant de 
leur donner des missions à responsabilité. 
Dilemme ! 

Aloïs PALIARD 
Responsable des Assistants

Retour sur le Comité régional 
du Service 
Civique

en haut : Frédéric entouré de 3 de nos volontaires : 
Ugo, Laura et Maryne
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Sifflez en travaillant

Chaque année, l’ESAT organise comme 
de coutume une sortie de fin d’année !
Le 12 juillet 2017, la petite équipe de 

l’ESAT est allée visiter le « poète ferrailleur » 
dans la campagne de Lizio, dans le Morbihan.
Il a fallu plus de 25 années de patience et de 
passion à Robert Coudray, enfant du pays, 
pour faire surgir de rien, un monde fabuleux 
et unique en son genre.
70 sculptures animées : machines fantastiques 
ou rigolotes, machines à rêver, avionneurs, 
funambules et acrobates, sculptures musicales 
et aquatiques, totems de vent, faits d’objets de 
récupération qui peuplent cet univers.

« poète ferrailleur » 
dans la campagne de Lizio, 

dans le Morbihan

Equipe ESAT et les Œuvres du poète ferrailleur ►

« On est tous 
des enfants 
face à votre 

art qui danse ! »

Le jus de pomme est de 
retour ! La cuvée 2017 a été fabriquée 

par l’équipe de l’ESAT. En vente à l’ESAT  
2 rue de Chatillon - 3 euros la bouteille
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Toute personne est une histoire sacrée

Au revoir... Quelle tâche difficile que de résumer 23 années ! 
Alors, prenons par le commencement, et retraçons ce parcours de 
vie à l’Olivier :  «

En Octobre 1993, 
j’arrive en tant que 
bénévole, 2 jours par 
semaine. La fac de 

psycho ne me passionnant 
pas plus que cela, je réponds 
« oui » à la question posée 
par les assistants à l’époque 
et Bertrand Figarol « et si tu 
devenais assistante ? ». Et me 
voilà embarquée dans le bateau 
de l’Arche pour beaucoup plus 
longtemps que je ne le pensais ! 
3 ans dans un premier temps, 
en tant qu’assistante (à Udayan 
et aux activités). C’est en 
accompagnant les personnes 
en équitation que j’ai eu la 
certitude de mes véritables 
aspirations (et que j’ai trouvé 
mon conjoint ! ). Alors oui, je 
dois beaucoup à l’Olivier. Tout 
s’est ensuite enchaîné : en Avril 
1998, je deviens salariée externe 
en tant qu’ « emploi-jeune », 
avec la création de l’activité 
équitation en intra-muros, les 
premiers chevaux arrivent, 
j’enchaîne deux formations 
(réadaptation par l’équitation et 
éducateur spécialisé). Au delà 
de ces diplômes, j’ai surtout 
eu la chance d’enrichir mon 
expérience grâce aux cavaliers 
de l’Olivier, qui m’ont fait 
confiance toutes ces années, 
ainsi que les responsables de 
communauté. Si je suis devenue 
« Valérie du cheval », j’ai aussi pu 
tester ma polyvalence en foyer 
et autres activités (et oui même 
la danse, malgré l’incrédulité de 
certains). 
Des anecdotes, des moments 
forts ? Oh oui, il y en a ! mais 
beaucoup trop pour en faire le 
tri ici. Et puis, je ne voudrais 
oublier personne, car il y en a eu 
des rencontres, et des relations 
de tissée . Autant de choses qui 
vont me manquer, mais que je 
ne risque pas d’oublier, à l’image 
des « Valériiiiiiie » de Fred.

J’en ai vu des arrivées 
et départs, que ce soit 
les assistants ou les 
personnes accueillies (ou 
plutôt accueillantes?). 
C’est aujourd’hui à mon 
tour de partir. Pas parce 
que je ne suis pas bien à 
l’Olivier, mais parce qu’une 
opportunité professionnelle 
s’est offerte à moi, une 
nouvelle aventure humaine 
(et animale). Je rejoins donc 
l’équipe de l’association 
de médiation animale « 
Umanima » à Saint-Gilles, 
cette passion du cheval 
ayant toujours guidé mes 
choix. 
L’Olivier m’a permis de devenir 
ce que je suis aujourd’hui, 
de mûrir personnellement et 
professionnellement. Le fruit 
est mûr et est tombé de l’arbre. 
Mais il ne va pas pourrir, 
mélangé avec d’autres fruits, il 
donnera de la confiture, avec 
un nouveau goût. 

Un dernier mot :

MERCI à tous 
ceux qui ont 

partagé et/ou 
croisé ma route !

Valérie NICOLAS

Lundi 19 juin 2017, 
nous sommes allés 
rendre visite à 
Jean-Marie PARES avec Aimery
à Saint Rémy-lès-Chevreuse.
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Toute personne est une histoire sacrée

Aimery et Jean-Marie, une amitié qui dure !   

Lundi 19 juin 2017, 
nous sommes allés 
rendre visite à 
Jean-Marie PARES avec Aimery
à Saint Rémy-lès-Chevreuse.

Jean-Marie (accueilli à l’Olivier pendant 
18 ans) était au salon, avec d’autres 
personnes de la maison de retraite.
Il semblerait (et l’équipe sur place nous 
l’a confirmé) qu’il nous ait reconnus. 
Durant plusieurs secondes, nous 
avons donc eu droit à de multiples 
bisous comme Jean-Marie sait si bien 
les faire ainsi que des échanges de 
regards et des sourires.
Nous sommes restés quelques 
minutes ainsi à côté de lui. Jean-
Marie ne parle plus. 
Ensuite, une aide-soignante est 
venue le chercher pour une toilette 
et lorsqu’il est revenu, Jean-Marie 
n’était plus vraiment là. Des cris 
et beaucoup d’agitation... Le temps 
d’une photo et nous sommes repartis.

L’équipe sur place est vraiment 
présente et tout le monde a l’air d’être 

aux petits soins de chacun, cela faisait plaisir à voir.
Jean-Marie ne marche plus, mais a toujours bon appétit! 

Caroline BARTHELEMY
Coordonnatrice du suivi médical

L’arrivée de Vianney DULAC n’est pas passée inaperçue !
Le sourire est jovial, la poignée de main franche !
Sportif, musicien, Vianney est vite rentré dans 
la dynamique de l’ESAT !
Il vient renforcer l’équipe où il remplace Jean PELLAN, 
parti couler des jours heureux (au foyer de Jéricho) 
pour une retraite bien méritée !
Merci et bon parcours à l’Olivier, Vianney !

Eric THIBAULT
Responsable de la Communauté

Bienvenu Vianney !
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Comme chaque année, la rentrée conduit à l’Olivier de nouveaux visages. Ces visages sont le reflet des 
mouvements perpétuels que subit le bateau de l’Arche posé sur les flots. 

Accueillir de nouvelles personnes dans la communauté est un cadeau qu’il faut savoir déballer sans l’abîmer. 
Les nouveaux assistants interrogent et questionnent nos manières de faire, il faut savoir les former tout en 
acceptant de nous laisser aussi déplacer. C’est au fond accepter le nouveau visage de la communauté.

Le défi de la formation des nouveaux assistants c’est de mettre rapidement en confiance les personnes 
accueillies pour qu’une continuité s’installe le plus vite possible. La difficulté c’est que nous mettons tous 
un temps différent pour faire confiance à quelqu’un.  

Les besoins en accompagnements ont beaucoup évolué ces dernières années. Pour répondre à ce constat, 
cette année, nous avons fait le choix d’augmenter le nombre d’assistants auprès des personnes et de les 
former collectivement pour améliorer le bien-être et mieux respecter les besoins des personnes accueillies 
et améliorer les conditions de travail des assistants.

Les nouveaux visages de la rentrée

Dominique

Véronique

Caroline

MarinE

Claire Oriane & Béranger

Ainsi Dominique ESNEAULT quitte ses 
fonctions de référente de la Formation, 
des Bénévoles et d’Accueil des groupes 
pour soutenir le foyer de Ty Laouen qui 
va pouvoir profiter de ses compétences 
éducatives et relationnelles. 

Caroline BARTHELEMY quitte le foyer de 
Jéricho pour coordonner le suivi Médical 
à la suite de Pauline de la PERRAUDIERE. 
Caroline garde un lien avec les foyers en 
allant effectuer des accompagnements à 
Udayan et Ty Laouen.

Aux Talents Partagés nous accueillons 
Marine de QUERAL qui vient de la Belle 
Porte où elle était responsable de foyer. 
Marine est sur un poste à temps plein 
venant ainsi compléter l’ancien temps 
partiel de Valérie NICOLAS.

A Ty Laouen, nous accueillons 
Véronique FAUCHOUX comme 
responsable de foyer et Béranger 
PERNELLE comme assistant salarié 
ainsi que Oriane FRIN, tous deux 
d’anciens volontaires.

A Jéricho nous avons accueilli 
Claire RENART qui vient du monde 
de l’agronomie. Elle a découvert 
le projet de l’Arche grâce à A Bras 
Ouverts. 

Toute personne est une histoire sacrée

Tous ces changements ne doivent pas cacher les Assistants qui s’engagent plus longuement à L’Olivier. 
C’est une vraie joie de voir des volontaires revenir et de voir d’anciens assistants témoigner de leur 
engagement auprès des personnes accueillies avec autant d’amour fraternel. 
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Julie

Angélique

Rémi

Toute personne est une histoire sacrée
Félix

Louise

Elle est secondée par Julie 
PONGERARD qui a effectué deux 
ans de volontariat à L’Olivier avant 
de partir travailler un an dans une 
communauté de l’Arche au Québec. 

Cette équipe salariée est aussi 
renforcée par l’accueil de Félix 
LENEVEU qui effectue une 
Alternance pour le diplôme de 
Moniteur Educateur à l’IRTS 
de Caen et par Anaïs Le THIEC 
qui fait une deuxième année de 
volontariat en changeant de Foyer.

Louise BARBAUD est quant à 
elle rattachée au foyer de Ty 
Bemdez créant ainsi un poste 
supplémentaire en foyer. 

Anaïs

Maryne

Rémi

Ugo

Lucas

MaNon

Laura

Claire-Sybille 

Nahoumie

Ty 
Laouen

Udayan

Ty 
Bemdez 

Jéricho 

Nous avons accueilli dans les quatre foyers 10 nouveaux volontaires 
d’horizons bien divers : oenologie, service à la personne, cuisine, 
psycho, prépa infirmière, etc… la diversité des parcours est très riche. 
La communauté se nourrit dans sa diversité et l’altérité est source de 
fécondité. Les volontaires sont maintenant au nombre de 15.  

Rendons grâce car le Maître de la moisson nous envoie des ouvriers de qualité 
et restons dans l’Espérance pour ceux qui restent à venir !    Aloïs PALIARD

Responsable des Assistants
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Famille Delacroix à vélo 
Au printemps dernier, nous avons pris la 
route… à vélo, les enfants en carrosse 

Nous partons prendre le temps de vivre, d’aller 
rencontrer nos amis... ceux  à qui nous disons 
depuis des années que nous allons venir les voir 
et pour qui nous n’avons toujours pas pris le 
temps alors autant le prendre vraiment pour y 
aller à la force de nos mollets et surtout de nos 
têtes.

Alors voila cette fois-ci on se déconnecte de nos 
jobs, de cette vie si dense, de notre confort !
Notre itinéraire est prévu en fonction des voies 
vertes même si dans certaines régions celles-ci 
sont inexistantes.  Partis de chez nous, à Lohéac, 
nous avons pris la direction de Nantes, puis de 
Sancerre via la Loire, pour ensuite entamer la 
traversée du centre de la France (où soit dit en 
passant le plat n’existe pas !). Nous longeons 
la Vézère puis la Dordogne sous la canicule, 
l’Aveyron nous ouvre ensuite ses majestueuses 
vallées avant de retrouver la ville Rose. A partir 
de Toulouse, nous nous sentons sur le retour… 
Canal des deux mers pour rejoindre l’océan que 
nous côtoierons jusqu’en Vendée. 

Louis et Raphaël découvrent la vie itinérante 
et nous nous apprenons à nous adapter à leur 
rythme. Quatre heures de vélo environ par jour 
suffisent amplement, ensuite il faut bien souvent 
monter la tente, prendre le temps de jouer et de 
découvrir notre lieu de campement, préparer de 
modestes repas, rencontrer nos hôtes ou voisins 
de camping et tenter de s’endormir sous les 
étoiles! 

Toute personne est une histoire sacrée



13

Toute personne est une histoire sacrée

Nous avons découvert de très belles personnes. 
Toutes ces expériences nous ont amenés à de 
grandes discussions entre nous, et nous aident 
aussi à poser nos choix de vie que ce soit au niveau 
de notre lieu de vie, de notre consommation, de 
notre alimentation, de l’éducation de nos enfants. 
Nous avons grandi à quatre, côte à côte 
pendant trois mois et demi. 

Maintenant nous avons hâte de pouvoir accueillir 
chez nous des voyageurs a vélo, à pied, des amis, 
des inconnus...  
Nous rêvons déjà à d’autres aventures en 
famille...  Les Pays-Bas, un tour d’Europe... 
Peut être allons nous attendre que nos enfants 
puissent pédaler et qu’ils aient un peu plus 
d’autonomie pour se projeter plus loin, plus 
longtemps. Parce qu’il y aussi eu pendant ce 
voyage des coups de fatigue, des ras le bol, des 
envies de laisser son vélo sur place... 

Il est difficile aujourd’hui de résumer ce que nous 
avons vécu tant ce voyage (bien que court) fut 
dense... 
Nous retiendrons toutes ces rencontres faites au 
détour d’une rue ou au cours d’une soirée, ces 
parcours de vie qui nous ont touchés au plus 
profond de nous laissant une empreinte... Nous 
repensons souvent à Suzanne, à Claire, à Esther, 
Jordi et leurs enfants, à Cécile, Miguel et leurs 
trois filles, à Eugénie, Germain et tous les copains 
de jeux de Louis...  

Thomas et Bénédicte DELACROIX
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Clin Dieu

 Le Rosaire

Héritier du psautier du Christ, (prière où l’on récitait cent cinquante Notre Père, en référence aux 
cent cinquante Psaumes de la Bible) le Rosaire, institué par saint Dominique au commencement 
du XIIIe siècle, ravivé au XVe siècle par le bienheureux Alain de La Roche, dominicain, a connu 

son heure de gloire avec la déroute de la flotte turque à Lépante en 1571 pendant que l’occident 
chrétien récitait le chapelet à la demande du pape saint Pie V !

Plus tard, dans les premières années du XVIIIe siècle, parut un homme extraordinaire appelé à bon 
droit le Dominique des temps modernes, et qui fut le grand propagateur, l’apôtre de la dévotion au 
saint Rosaire : Saint Louis-Marie Grignion de Montfort.

Qualifié de plus grand trésor du Vatican, de trésor des grâces, de plus divine des prières après le Saint 
Sacrifice de la Messe, d’instrument du salut, d’expression la plus accomplie de la piété chrétienne, 
d’arme la plus puissante pour toucher le Cœur de Jésus, de soutien de notre Espérance, le Rosaire est 
aujourd’hui à redécouvrir pour de très nombreux chrétiens.

Mais qu’est-ce que le Rosaire exactement ?
Le rosaire consiste à réciter quatre chapelets, composés chacun de cinq dizaines de grains. Ces quinze 
dizaines permettent de méditer sur des « mystères » liés à la vie de Marie et  Jésus, de contempler avec 
Marie le visage du Christ.

Mais aussi de confier aux cœurs miséricordieux du Christ et de sa Mère  les nombreux problèmes, 
préoccupations, labeurs et projets qui marquent notre vie. « Décharge ton fardeau sur le Seigneur : il 
prendra soin de toi » (Ps 55, 23). 

Le chapelet comprend cinq dizaines de petits grains appelés Ave, précédées chacune d’un grain plus 
gros appelé Pater. Partant de l’un des grains plus gros, une branche terminale comporte trois petits 
grains (Ave), un gros (Pater) et un crucifix. Les appellations Ave et Pater correspondent au premier mot 
de la version latine des prières récitées.
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Clin Dieu

◄ Sur la photo, de gauche à droite ;
Marie-Thérèse

Françoise
Monique
Louis et

Soeur Marie-Christine

Notre-Dame de Guadalupe

Les prières récitées dans un chapelet sont :
Sur la croix : le Credo.
Sur les gros grains : le Notre Père (Pater Noster).
Sur les petits grains : le Je vous salue Marie (Ave Maria).
Sur le plus gros grain : le Salut, ô Reine (Salve Regina)
À la fin d’une dizaine : le Gloire au Père (Gloria Patri).
Au début de chaque dizaine sont annoncés les mystères 
du Rosaire.

Les mystères appartiennent à quatre catégories : 
* Les « mystères joyeux » : l’Annonciation, la Visitation, la Nativité, la Présentation de Jésus 
au Temple, le Recouvrement de Jésus au Temple) 
* Les « mystères douloureux » : l’agonie de Jésus, la Flagellation, le Couronnement d’épines, 
le Portement de la Croix, la Crucifixion 
* Les « mystères glorieux » : la Résurrection, l’Ascension, la Pentecôte, l’Assomption, le 
Couronnement de Marie
* Les « mystères lumineux » : institués par Jean-Paul II lors de l’Année du Rosaire en 2002 : 
le Baptême du Christ, les Noces de Cana, la proclamation du Royaume, la Transfiguration et 
l’institution de l’Eucharistie.

Sœur Lucie de Fatima nous rappelait que la Vierge, face au manque de prière de notre monde, 
recommandait avec insistance la récitation du chapelet.

Alors, n’hésitez pas à nous rejoindre chaque lundi dans la chapelle de l’Olivier à 17h15 pour bénéficier 
de cette grâce évoquée par le pape Léon XIII. « Le Rosaire inonde l’âme de ceux qui le récitent 
d’une Sainte joie qui se renouvelle sans cesse ». Offrons avec confiance les intentions de la 
communauté pour qu’elle porte les fruits voulus par nos fondateurs.

Quelque cent ans passés, un étudiant se trouvait assis dans un train, aux côtés d’un homme qui 
semblait être un paysan bien portant. Cet homme était en train de prier le chapelet et égrenait les 
perles dans ses doigts.

« Monsieur, croyez-vous encore en des choses si désuètes ? », demanda l’étudiant au vieil homme. 
L’étudiant éclata de rire et dit : « Je ne crois pas en des choses stupides. Prenez mon conseil. 
Jetez le chapelet par la fenêtre, et apprenez ce que la science a à dire à ce sujet ».
« La science ? Je ne comprends pas cette science ; vous pouvez peut-être me l’expliquer », dit 
humblement l’homme, avec des larmes dans les yeux.
L’étudiant vit que l’homme était profondément affecté. Ainsi, pour éviter de le blesser encore, 
il dit : « S’il vous plaît, donnez-moi votre adresse, et je vous enverrai quelque littérature 
pour vous aider à ce sujet ».
L’homme fouilla dans la poche intérieure de sa veste et donna au garçon sa carte de visite. 
En jetant un regard à la carte, l’étudiant inclina la tête de honte et devint silencieux.
Il avait lu sur la carte : « Louis Pasteur, Directeur de l’Institut de Recherche Scientifique, Paris ».
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pèlerinage à Assise

Fin mai : à la veille 
de franchir la 
frontière italienne, 

quatre semaines pile et 
presque 700 km depuis 
notre départ de Vézelay.

Il y aurait tant à vous 
dire...que je ne sais pas 
comment m’y prendre, 
moi-même je m’y perds et 
on a l’impression que nos 
premiers jours font partie 
d’une autre vie...

Nous avons fait le choix de ne rien anticiper, 
trouvant où dormir en finissant de marcher 
vers 19 ou 20h.
Et nous sommes émerveillés des rencontres 
inopinées et de l’accueil des gens, tout autant 
que des paysages sublimes qui défilent sous 
nos pas. Les portes s’ouvrent, les langues 
s’emballent, les coeurs rendent grâce !
Les dix premiers jours pluvieux ont été 
l’occasion de haltes spirituelles aussi diverses 
que les monastères de la Pierre qui Vire et 
Rimont, et Taizé, le carmel de la paix, Ars.
Depuis près de trois semaines, la météo 
permet le camping sauvage, pour traverser le 
Beaujolais, la vallée de la Saône,  le Bugey, 
la Chartreuse et maintenant les Alpes, 
époustouflantes et éprouvantes.
Depuis cinq jours, nous pélerinons avec Jade,  
21 ans,  qui se rend aussi à Assise, seule, et 
c’est très riche de cheminer ensemble. Je ne 
saurai faire la liste des perles vécues quasi 
quotidiennes.
Aujourd’hui, une erreur de balisage nous ajoute 
de bonnes cotes et 4 km, mais nous apprenons 
que tout est bon à vivre. 
Le chemin que nous suivons s’appelle le Petit  
Bonheur. Nous découvrons petit à petit son 
sens propre et figuré. 
Nous croisons Henriette et ses deux  pélés 
à Assise. Malgré l’heure nous continuons 
l’ascension. Nous  contemplons un cerf et trois 
biches tout proches. Nous devons sortir nos

panchos contre la pluie, nous prions Marie 
aux nombreuses chapelles-oratoires, espérant 
trouver un abri pour la nuit, il n’y a aucun 
hameau. Louis fait demi-tour en voiture pour 
nous indiquer un petit chalet à 100 m, avec 
table et chaises ! Nous pourrons y dormir par 
terre. Nous n’avons plus d’eau. En face une 
maison inhabitée, j’y frappe. David s’apprête à 
partir quatre mois avec six cents moutons à 
2500 m. Taiseux, il nous rappelle pour nous 
offrir le thé et nous parler de  son  métier et 
des histoires de loups. Demain, une fois n’est 
pas coutume nous aurons du café avec nos 
tartines.
Avant d’aller dormir, nous grimpons jusqu’à la 
chapelle Saint Pierre d’Extravache,  issue du 
premier siècle, entourée des monts enneigés.
Bref, la vie est belle et je voulais vous le partager !
3 juillet : Incroyable, nous n’en revenons 
toujours pas : nous sommes arrivés à 
ASSISI, ce 3 juillet à 13h30, après 61 jours 
ininterrompus et 1570 km de chemin foulé 
de nos pieds, avançant vers toujours plus de 
Vérité et rendant grâce pour la Vie offerte en 
surabondance !
Jeudi, jour de nos 26 ans de mariage, nous 
serons envoyés de la basilique San Francesco 
sur la «route» du pèlerinage de notre vie à venir !
Nous vous partageons, avec beaucoup 
d’affection, notre joie et notre paix !

Thomas et Lucyna REGNARD

µ Notre ami, Thomas Régnard, ancien responsable de communauté 
de l’Arche à Brest, nous a tenus régulièrement informés de son 
pèlerinage à Assise

Thomas et Lucyna REGNARD

Clin Dieu
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Marche & Parole

Monastère de la Chartreuse

 En début d’année m’ont été présentées les différentes retraites, en entendant « Marche & 
Parole, 5h de marche par jour dans la chartreuse », je suis tout de suite tombé sous le charme 
même si, en m’y inscrivant je ne savais pas à quoi m’attendre…

 J’étais à peine descendu du bus, à Saint Pierre de Chartreuse, que je fus plongé dans 
le bain,  au milieu de cette incroyable mixité d’inconnus qu’était en train de rassembler cette 
villa que les Focolari nous avait avec soin mise en état, prête à nous accueillir. Afrique du 
Sud, Philippine, Brésil, Irlande, Moldavie, Espagne,  Italie, Slovénie, dix-huit nationalités, des 
chrétiens, des musulmans, des athées, des jeunes, des moins jeunes, tous d’horizons différents 
mais tous de l’Arche. Le compte y était, nous étions quarante-huit plus douze anawim, en avant !

 Méditation, parole et témoignages, randonnée, partages et veillées, voilà de quoi étaient 
rythmées nos journées, de 7h à 23h. Très vite, ces temps, l’air pur de la montagne ainsi que nos 
chorégraphies improvisées nous ont fait oublier nos peurs. La cohésion se renforçait de jour en 
jour.

 Cette semaine a tout d’abord été pour moi source d’émerveillement, nous avons su vivre 
ensemble malgré nos différences, c’est possible, c’est même incroyablement plaisant ! Cette 
retraite a aussi été source de ressourcement, le cadre est magnifique, nous nous sommes écoutés 
et apportés les uns les autres.

 Je repars avec la sensation d’avoir fait un pas de plus vers ma paix intérieure.

                            Yann AS-RADÉ
Volontaire à Udayan

 

Clin Dieu
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Stéphane : Qu’avez-vous découvert  de l’Arche là-bas ? 
- Astrid : Ce que j’ai vu en premier, c’était les drapeaux, avec des personnages...
- Alain : Le thème de la rencontre était l’unité ; chaque communauté avait fait une bannière.

Stéphane : Vous aussi, vous en aviez amené une ?
- Alain : Oui, elle avait été faite par l’équipe d’arts plastiques.

Stéphane : Qu’est-ce qui vous a touché ? 
- Astrid : La vidéo qui présentait une personne en situation de handicap, d’Haïti...
- Alain : C’était une personne qui avait été abandonnée ; elle était présente dans l’assemblée.

Stéphane : Et qu’est-ce qui vous a semblé important dans ce que vous avez entendu ?
- Astrid : Ils ont présenté les nouveaux coordinateurs internationaux, Stephan et Stacy. 
Ils ont parlé du parcours de Stephan, j’ai trouvé ça super ; il a vécu beaucoup de choses 
dans sa vie...
- Alain : Je retiens ce qui a été dit dans le mandat : l’ouverture vers l’extérieur, vers les 
différentes formes de pauvreté qui nous entourent... Créer des ponts, vis-à-vis des 
associations qui font un travail de charité. Et aussi continuer la démarche d’inclusion des 
personnes, dans le quotidien de la communauté.

Alain Derré –Astrid Mérault

Nos envoyés spéciaux à Belfast

µ Du 20 au 27 juin 2017, Astrid MéRAULT, 
travailleuse à l’ESAT, et Alain DERRé, son 
responsable, ont participé à l’assemblée de la 
Fédération de l’Arche Internationale à Belfast. 
Stéphane DUFEU leur a demandé de nous livrer 
leurs impressions.

Fil Rouge : L’inclusion
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Marie-France, Pierre-Marie, Frédéric et Mathis !

L’accessibilité à Bruz
Il y a quelques mois, des travaux 
ont été effectuées par la commune 
de Bruz au niveau des trottoirs près 
de l’Olivier, vers la rue de la Noé et 
la rue des Forges. Le trottoir a été 
agrandi et un passage pour piéton 
accessible aux personnes à mobilité 
réduite a été créé ; cela facilite au 
quotidien le trajet entre le site de la 
Noé et le centre Francis Noël, via le 
trottoir de la rue de la Noé. 
Merci à la mairie ! 

Stéphane : Avez-vous pu rencontrer des personnes d’autres pays, d’autres continents ?
- Astrid : Surtout de l’Arche au Québec !
- Alain : j’ai eu des nouvelles de la communauté de l’Arche au Québec dans laquelle j’avais 
vécu il y a plus de 30 ans... Je me suis senti faire partie d’une grande famille, en évoquant 
des amis communs ! J’ai senti une unité autour de la personne en situation de handicap, 
un vécu commun, des valeurs communes à partager. On rentre directement en relation, 
ayant une même vision, ayant fait un même choix de vie, le fait de reconnaître dans la 
personne avec un handicap une richesse. Je n’ai pas vécu la langue comme une barrière, j’ai 
communiqué très simplement avec différentes personnes, par le toucher, les gestes. 
Astrid : Le plus amusant, c’était une soirée d’initiation à la danse celtique. Jasmin, un 
québécois, était parfois un peu perdu dans les pas mais continuait à sourire et on dansait 
autour de lui ! On a aussi fait des bulles avec un écossais... 
- Alain : Il avait beaucoup d’humour ! Il m’appelait «la grenouille» («frog man»)... Il y avait 
beaucoup de joie, des beaux temps de louange et d’intériorisation ! 
Astrid : On a fait des ateliers, celui que j’ai aimé le plus, c’était la communication par le jeu, 
avec des gestes...
- Alain : Il s’agissait de jeux adaptés. Moi, j’ai apprécié un atelier de présentation de ce qui se 
vivait en Irak, «Foi et charité», un mouvement chrétien de partage de vie, de prière, avec aussi 
des ateliers ludiques entre eux, pour des personnes qui sont cantonnés dans des camps de 
réfugiés. Ça interpelle les musulmans autour d’eux. C’est un témoignage d’espérance !
- Astrid : j’ai bien aimé aussi quand on m’a demandé de donner une carte [de l’ESAT] à un 
participant. Je lui ai donné ; après il m’a dit «merci beaucoup» !

Fil Rouge : L’inclusion

………………
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Partenariat

De gauche à droite : Vincent Saulnier, Claude Gatineau, Julien Richard, 
Josefien Koet, Auguste Louapre et Jean-Patrick Desguerets
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1, 2, 3... Partez ! 
AXA DIRECT ASSURANCES

Le vendredi 23 juin matin, un groupe 
de cyclistes de l’Olivier s’est rendu aux 
bureaux d’AXA à Rennes pour  participer 
au départ de la «Bike coeur», une course à 
vélo solidaire. C’est la deuxième année que 
nous sommes y invités. L’année dernière, 
l’Arche était l’association «Fil rouge» de AXA 
Atout coeur et c’est ainsi que nous avions 
fait les premiers kilomètres de la course à 
vélo. Cette année, les collaborateurs d’AXA 
qui participaient à la course le faisaient au 
profit de la Croix Rouge et c’est avec joie 
que nous les avons accompagnés à nouveau 
sur quelques kilomètres !

Déjà forte du précieux soutien 
du CD 35 et de la Région via 
l’A.R.S., notre communauté 
a bénéficié récemment d’une  
subvention de la Ville de Bruz.
C’est un montant de 80 000 
euros qui a été alloué à notre 
projet de construction des 
futurs foyers Blusson.
L’unanimité qui s’est dégagée 
au sein du conseil municipal 
pour nous accorder cette 
aide…a fait l’unanimité au 
sein de la communauté !

Des partenaires institutionnels s’engagent !
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Unité

Tu joues ou tu joues pas ?…

Depuis le 6 septembre, RCF-Alpha  ouvre ses programmes à l’Olivier !
Chaque mercredi et ce durant toute l’année, un espace nous est offert 
pour témoigner de ce que nous vivons à l’Olivier !
Quatre minutes de bonheur diffusées à  11h35 précises !

Le titre de l’émission : Ty Laouen, la Maison de la Joie !

L’objectif est de donner aux auditeurs l’occasion de saisir ce qui fait le quotidien de nos vies 
partagées à l’Olivier : l’expérience de la rencontre dans la joie !

Nous enregistrons nous-mêmes (grâce au matériel professionnel qui nous est prêté) les temps 
forts de la vie de la communauté, en foyer, en activité, en réunion, en temps de prière ou de fête 
avec pour but de saisir ce qu’il y a d’extraordinaire dans notre ordinaire : place à l’émotion de 
l’instant que l’on saisit.

Le montage se fait a posteriori chez RCF.
Un immense merci à Etienne Pépin de nous donner la parole pour faire retentir le message de l’Arche !
 

Pour nous écouter :  RCF ALPHA :
 • Rennes = 96.3 FM • Fougères = 94.3 FM • Redon = 104.5 FM • Vitré = 94.3 FM
  en direct : le mercredi à 11h35
  en différé : vous avez la possibilité de réécouter cette émission en suivant le lien ci-dessous: 
  https://rcf.fr/vie-quotidienne/famille/ty-laouen

   à l’Olivier et sur RCF, y’a de la Joie !

Tel était le thème du dernier groupe des permanents qui se déroulait en juillet 
2017. Au programme ? Des jeux, des jeux et encore des jeux !

Après un pique-nique improvisé au foyer de Ty Bemdez (que nous remercions 
chaleureusement), et ce, pour faire face aux aléas climatiques de notre douce Bretagne… 
nous voilà partis pour une après-midi ludique, loin des réflexions, des « triturages » 
cérébraux et grandes remises en question philosophique !

Convivialité, simplicité et bonne humeur autour 
de jeux de société, jeux en bois grandeur 
nature, jeux de stratégie… Une recette réussie 
à « l’Auberge des Voyajoueurs » (à Monteneuf) 
pour finir l’année en beauté !

Un grand merci à toute l’équipe de l’Auberge 
pour leur gentillesse et leur accueil !

Caroline Barthélémy et Chadi Abi Khalil
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Nouvelles

Comment dire en peu 
de mots ce que j’ai eu la 
chance de vivre depuis 
vingt huit ans avec vous ?

Au départ, le hasard, 
ou la Providence, ou 
celui qui discrètement et 
patiemment vient marquer 
sa présence dans nos vies, 
dans ma vie, a amené mes 
pas à croiser ceux de Jean 
Vanier.
 
En 1989, Bertrand et Pascale Figarol sont venus 
habiter à côté de chez nous pour fonder, à Bruz, 
« L’Olivier » qui allait devenir une communauté 
de L’Arche de Jean Vanier. 
Tout le long de notre vie, des évènements, 
des personnes croisent ainsi notre vie. J’ai 
pu en prendre conscience parfois, et parfois 
louper certains signes. Cette fois-ci, j’en ai pris 
pleinement conscience. Lorsque Bertrand m’a 
fait un long laïus pour m’attirer au sein du CA, 
à ce moment, au fond de moi, une voix m’a 
amené à dire oui sans rien savoir mais en 
toute confiance dans la providence. Ce fut le 
départ de ce long chemin avec chacun de vous. 
Un tourbillon était déclenché. Je n’ai cessé de 
grandir, de quitter mes peurs, mes a priori, mes 
schémas mais surtout abattre peu à peu mon 
masque et lâcher prise. 
J’ai eu ce bonheur au fil des années de pouvoir 
découvrir et rencontrer Jean-Yves, Jacqueline, 
Emmanuelle, Jean et Jean, Marie-France, Marie-
Christine, Yasmina… mais aussi les assistants 
qui se passent le relai chaque année, Frédéric, 
les responsables de foyers, d’activités, des 
assistants, d’hébergement, Sylvie, Raphaëlle, 
Bertrand, Perrine et Eric … J’ajouterais également 
les bénévoles, les familles, nos partenaires des 
différents Conseils municipaux, du CD35, DAS/
ARS, nos aumôniers et Evêques…

Tout ce que vous avez rappelé lors de la fête 
que vous m’avez dédiée ainsi que dans le 
livre mémoire m’a beaucoup touché car j’ai 
retrouvé ainsi bien des moments que j’ai aimé 
vivre avec chacun. Ce vivre ensemble qui m’a 
toujours surpris, touché et enrichi. Avec vous, 
j’ai apprivoisé mes fragilités et pu ainsi aller, 
peu à peu plus loin et laisser libre cours à mon 
envie, à mon énergie portée par vous et par cette 
présence au fond de moi qui me dépasse. 
Ces dernières années ont sollicité chacun de 
nous. J’ai toujours été étonné par ce que nous 
avons pu relever comme défis et vivre aussi bien 
dans ces sacrés bons moments que lors des 
traversées de tempêtes. Je veux juste vous dire 
que toutes ces années, ces réalisations, ne sont 
pas le fruit de moi mais de nous tous, de notre 
vivre ensemble. Peut-être avez-vous eu besoin de 
moi. En tout cas, moi, je peux vous dire que j’ai 
eu besoin de chacun de vous. Moi sans chacun 
de vous, je ne peux rien, je ne suis rien. Mais 
avec chacun de vous, je suis comme un grain de 
sable au milieu de tous pour constituer la plage.  
C’est ainsi que j’ai ressenti et vécu, peu à peu, 
avec chacun de vous une amitié. 
Je vous sens et vous garde au fond de moi avec 
ce sentiment. Merci à chacun personnellement 
pour ce vécu. Bien sûr, mon chemin avec vous 
ne s’arrête pas là et j’espère bien continuer avec 
chacun. La fidélité fait partie de l’amitié vraie 
portée par cette présence qui me dépasse et que 
j’accepte toujours volontiers.
Simplement écrit en pleine montagne ce vendredi 
11 août 2017.

Claude GATINEAU et Jean-Yves JOUAN

«
«
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Nouvelles

 Décès           Nous confions à votre prière et nous gardons dans la nôtre :
• Yvonne HUBER, amie de la Communauté.
• Louis BESSERVE, papa de Didier Besserve, ami et bénévole de la communauté.

 Naissances           Nous partageons leur joie et nous unissons à leur prière d’action de grâce :
• Le 8 mai 2017, Marin dans la famille de Nolwenn et Antoine de Silans.

• Le 9 mai 2017, Timéo dans la famille de Myriam et Basile Gasparini.

 Ordination      Nous partageons sa joie en nous unissant par la prière :
• Le 25 juin 2017, Christophe Gosselin a été ordonné prêtre.  
 Nous avons eu la chance que le Père Gosselin célèbre sa première messe à l’Olivier le 29 juin 2017.

Bruno
Bruno Hébert, nouveau président du conseil 
d’administration de l’Olivier

Etincelles : Bruno, comment as-tu découvert l’Olivier ?
J’ai connu l’Olivier en recherchant des cartes de vœux 
pour mon entreprise, à l’époque où Bertrand Figarol 
en était le directeur.
Etincelles : Pourquoi y es-tu revenu ?
A l’occasion de la célébration de la messe de Noël 2015 
par le père Philippe (NDLR : son fils, le père Philippe 
Hébert, alors aumônier de l’Arche)
Etincelles : C’est alors que tu es devenu bénévole ?
Oui, en tant que retraité, j’ai alors proposé mes 
services début 2016 à Dominique Esneault. J’ai 
d’abord réparé les bicyclettes mais aussi nettoyé les 
véhicules et travaillé à l’Esat.

Etincelles : Comment as-tu vécu ce contact avec les personnes accueillies ?
J’ai été très surpris de côtoyer des personnes handicapées qui projettent un univers 
sans filtre,  déconcertant, touchant (au sens physique et émotionnel) , et , en ce qui 
me concerne , très attachant.
Etincelles : Tu as ensuite été appelé…
Oui et c’est avec enthousiasme que j’ai accepté de mettre mon énergie et mes 
compétences au service de la communauté de l’Olivier, de la belle équipe en place, 
dans la dynamique du projet humain et spirituel défini par l’Arche, au service des 
personnes handicapées.
Etincelles : Merci Bruno !

Bruno HÉBERT interviewé par Étincelles

Nouvelles
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Si vous souhaitez soutenir la communauté de l’Olivier, devenez amis 
de la communauté. Vous pouvez faire un don (si vous êtes imposable vous 
pouvez déduire 66% du montant de votre don).

         MERCI 
µ   En mai 2017, les membres de la 
« classe 6 » à la Chapelle Thouarault 
(dont fait partie Mathis HENRY;
accueilli aux talents partagés 
depuis le 15 novembre 2016) ont 
fait un don de 300 € à l’Olivier. 

APPELoDON . . . 
  

♥ Je donne 
 
1000 façons d’aider l’Arche 
trouvez le don qui vous ressemble : 
► http://je-te-donne.arche-france.org 

L’Association L’Olivier est habilitée à recevoir 
vos legs et donations. 
Elle peut aussi être rendue bénéficiaire 
d’un contrat d’assurance vie.
► http://www.arche-france.org

30 rue de la Noé - 35170 Bruz   02.99 52 72 74 - Fax : 02 99 52 56 17 -  larche.lolivier@wanadoo.fr  
site internet : www.larche-lolivier.com
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µ Vous disposez de ce matériel et vous pouvez l’offrir ? 
Alors merci de nous le signaler …
µ Vous n’avez pas ce matériel mais vous souhaitez participer 
à son acquisition par un don ? Alors merci de nous l’adresser en 
mentionnant expressément sa destination …

RECHERCHONS ACTUELLEMENT :
- Puzzles
- Livres concernant les meubles, les arbres, la nature, 
   les animaux en général (reptiles, les chats, chiens, chevaux…)
- L’activité « théâtre » recherche :
 . tenues de déguisement originales, perruques ou accessoires, 
 . des imitations de peaux d’animaux (lion, léopard, serpent…)  
    ou toute autre imitation de fourrures d’animaux,
 . un plaid marron,
 . masques de lion, tigre, chameau,
 . fourrures en tous genres : manteaux, pantalons, tissus,
 . des films K7 vidéo ou DVD de films comiques ou 
    documentaires (animaux, voyages, paysages, autres…)
- Outils de jardin (taille-haie, coupe-branches, sécateur,rateau...) 
- 2 machines à coudre
- 2 paires d’enceintes fixes pour ordinateur
- Vieux draps blancs
- Vélos
- Ordinateur portable
- Tablettes tactiles
- Remorque pour le transport de canoë.

   MERCI de contacter pour cela Raphaëlle au 02-99-52-72-74

Toujours prêts à 

accueillir des bénévoles !

Pour les activités de jour,

Les espaces verts

Et du travail de secrétariat

Merci de contacter Aloïs  

au 02.99.52.72.74

Bénévoles 

Nous recherchons 

dans les mois qui viennent

3 volontaires

Merci de contacter Aloïs  
au 02.99.52.72.74

Service
Civique 


